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PÁG. 5
En varios patios de San Cristóbal cobra fuerza un movimiento 
para la producción de alimentos frescos, sin químicos, que 
beneficia a las familias y la comunidad circundante

PÁG 8
Antiguos profesores, trabajadores y egresados del Instituto 
Preuniversitario en el Campo República Popular del Congo, 

protagonizaron un emotivo reencuentro

Probamos nuestra democracia en la base
POR JOEL MAYOR LORÁN
        joelmayorloran@gmail.com

• Este viernes 20 se inicia otra oportunidad para 
probar la democracia cubana, esa que tiene origen en 
la base, mediante el proceso de rendición de cuenta 
del delegado a sus electores.

Desde entonces hasta el 30 de octubre, y luego 
durante otros siete días dedicados a celebrar las 
asambleas pospuestas, cada uno de los delegados a 
la Asamblea Municipal del Poder Popular, en su cir-
cunscripción, abordará cuanto ha hecho en el XVIII 
Período de Mandato.

Ricardo Concepción Rodríguez, el Gobernador, 
resaltó que este será el primer proceso de rendición de 
cuenta para nueve presidentes e igual número de vice-
presidentes de las Asambleas Municipales, así como 
para diez intendentes, 30 presidentes de consejos 
populares y 331 delegados.

“Hay muchos compañeros que nunca se han 
enfrentado a este elemento primario de nuestro 
sistema democrático. De ahí la importancia de 
su preparación, para encararlo de manera efec-
tiva”, subrayó.  

Miriam Sánchez Oliva, jefa del departamento 
independiente de relaciones con los Órganos 
Locales del Poder Popular en el Gobierno, reveló 
que se efectuarán 3 889 asambleas.

De los planteamientos realizados mediante 
los despachos del delegado, en el XVIII man-
dato, se ha resuelto el 80,2 por ciento(%), y las 
direcciones con mayor cantidad de los 11 928 
planteamientos, son: Acueducto (3 150), Empresa 
Eléctrica (2 201), Comunales (998), Comercio 

(963), Viales (928), Salud Pública (406) 
y el Consejo de la Administración 
Municipal (676), declaró. 

La provincia cuenta con 672 
delegados; de ellos, 331 son 
nuevos: 233 fueron liberados 
de sus funciones laborales 
a tiempo completo y 221 
a tiempo parcial, agregó. 
Para este proceso dis-
pondremos, además, de 
533 activistas: 399 de la 
FEEM, 79 de la FEU y 
55 de la UJC.

En diciembre, Artemisa rendirá cuenta 
al Parlamento, y es preciso tomarlo 

también como una oportunidad 
de avanzar en el orden social, 

de impulsar actividades eco-
nómicas y la producción de 

alimentos; consolidar la iden-
tidad como artemiseños, 

mostrar la entrega del 
pueblo en la solución 

de los problemas y 
ratificar el compro-

miso con la defensa 
de la Revolución, 
afirmó el Gober-
nador.     

La Casa abre sus puertas
UNIVERSIDAD DE ARTEMISA

POR MARÍA C. GUINDO GUTIÉRREZ
          mariaguindo3@gmail.com

• Más de 200 estudiantes iniciaron este lunes un 
arduo y fructífero camino de aprendizajes y alegrías 
en la Universidad de Artemisa Julio Díaz González, en 
lo que  constituye la inauguración del período lectivo 
2024-2025 dentro de la Enseñanza Superior, que le 
permitirá sincronizarse con la educación general, tras 
el desfase provocado por la Covid-19. 

Al darle la bienvenida al nuevo curso, a partir del 
talento de sus artistas aficionados, Anet Regueiro 
Grau, presidenta de la FEU en la institución, enfa-
tizó en las exigencias del contexto socieconómico, en 
el que se demandan “jóvenes comprometidos, que no 
solo busquen su desarrollo personal, sino que tam-
bién se preocupen por el bienestar de la comunidad”. 

De ese modo, los exhortó a participar en proyec-
tos comunitarios, sumarse a iniciativas solidarias 
orientadas hacia el desarrollo integral del territorio 
y el país.

La Doctora en Ciencias Adianez Fernández Ber-
múdez, rectora de la Casa de altos estudios, destacó 
la incorporación de estudiantes en la disciplina de 

Pedagogía Psicología, nece-
sidad para la provincia. La 

formación vocacional hacia estas carreras representa 
uno de los objetivos de la nueva etapa. 

Además, resaltó el comienzo del proceso de auto-
evaluación de las carreras de Ingeniería Agrónoma 
y Gestión Sociocultural para el Desarrollo, para 
presentar su acreditación el próximo año, lo cual 
implica a diversos actores.

“Estamos inmersos en la consolidación y avance en 
la calidad de los programas y la incorporación de otros 
como el curso de ciclo corto de Logística, para la Ter-
minal de Contenedores de Mariel, y el de Innovación 
Agraria, en el Centro Universitario Municipal de Cai-
mito, destinado al Grupo Empresarial de la Agricultura.

Asimismo, “hemos apostado por el posgrado, 
con un programa de formación doctoral en espera de 
aprobación, y la alianza con la Universidad de Pinar 
del Río, a fin de traer la especialidad de Tabaco a 
nuestras tierras”.

Gladys Martínez Verdecia, integrante del Buró 
Político y Primera Secretaria del Comité Provincial 
del Partido, subrayó la importancia de crecer en la 
militancia y enfrentar las complejidades actuales de 
una forma creativa. 

Fernández Bermúdez refirió el esfuerzo del 
Gobierno por asegurar las rutas de transporte y 
el aseguramiento alimentario para su membre-
sía. Aún continúa abierta la matrícula hasta el 4 
de noviembre. El curso por encuentros comenzará 
el próximo sábado y se espera la incorporación de 
unos 1 000 alumnos. 

En casi 12 años de creada, la Universidad de Arte-
misa ha graduado más de 12 000 profesionales. Posee 
22 programas de carreras y siete de ciclo corto en las 
modalidades de curso diurno y por encuentro, ade-
más de la educación a distancia. FO
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Informativa
APLICAN VACUNA ANTINEUMOCÓCICA

«SU ESQUEMA DE VACUNACIÓN CONSISTE EN LA ADMINISTRACIÓN DE UNA PRIMERA DOSIS, PASADOS 
DOS MESES SE APLICA UNA SEGUNDA, Y SIETE MESES DESPUÉS, LA TERCERA, DE REFUERZO»
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POR JOEL MAYOR LORÁN    

• Ante la escasez de fertilizantes y en 
momentos de sustituir importaciones e 
incrementar rendimientos agrícolas, la 
Empresa Agroindustrial Azucarera 30 de 
Noviembre, en San Cristóbal, impulsa la 
elaboración del bioproducto Lebame.

En tres meses de creada, la nueva planta 
ya fabricó más de 30 000 litros de ese bio-
estimulante, a partir de microorganismos 
eficientes, tan útil para la caña, la agricul-
tura urbana y los cultivos varios, declaró 
Lázaro Cruz Miranda, su director.

Tanto entre cooperativas cañeras 
como entre productores individuales, 
arroceros y campesinos en general, la 
demanda es muy amplia, sostuvo, debido 
a la efectividad del Lebame en acelerar el 
crecimiento, la floración, germinación, 
enraizamiento y en mejorar las caracte-
rísticas físicas y bióticas del suelo.

“La idea surge a raíz de un curso impar-
tido aquí por profesores del Instituto 
Cubano de Investigaciones de los Deri-
vados de la Caña de Azúcar (Icidca). La 
dirección de la empresa apoyó el proyecto, 
y nosotros mismos diseñamos y levanta-
mos la planta.

POR DANIEL SUÁREZ 
RODRÍGUEZ

• La inversión extranjera es una de las 
alternativas en las que se trabaja como 
fuente de desarrollo presente y futuro para 
la provincia. En la cartera de oportunidades 
del país, el territorio tiene colocados 82 
proyectos que responden a este objetivo, 
de ellos 53 pertenecen a la Zona Especial de 
Desarrollo Mariel y 29 a empresas de la pro-
vincia; 11 son financiados por el gobierno, 
para potenciar a un grupo de empresas que 
necesitan financiamiento para su avance.

“Siete proyectos de la cartera de opor-
tunidades ya recibieron financiamiento y 
pasaron a la fase de negocios en ejecución. 
Tres corresponden a parques fotovoltai-
cos conectados de manera exitosa a la red 
electroenergética nacional o tributan a las 
UBPC donde están emplazados, mien-
tras que tres se vinculan a la industria y 
uno funciona como negocio en la esfera 
alimentaria”, precisó Jorge Luis Oramas 
Vargas, director de Comercio Exterior 

POR MARÍA CARIDAD GUINDO 
        GUTIÉRREZ  

• Cuatro jóvenes licenciadas en Derecho 
tomaron posesión de sus cargos como jue-
zas del Tribunal Provincial Popular, justo 
en el Mausoleo a los Mártires de Artemisa. 
El desenfado de los primeros años no les 
impidió asumir la enorme responsabilidad 
de impartir justicia, en nombre de toda la 
sociedad. 

En el panteón exterior del recinto 
mortuorio recibieron las togas que las acre-
ditan como juezas. Estos símbolos fueron 
impuestos por el magistrado más joven y la 
de mayor experiencia.   

Liliani Bernal Camejo, una de las egre-
sadas de la Universidad de Artemisa Julio 
Díaz González, se manifestó dispuesta a 
asumir los nuevos retos de su profesión. 
“Nuestro rol es sumamente difícil, pues 
tenemos en las manos un bien jurídico tan 
importante como la libertad de las perso-
nas. Una sentencia puede causarle mucho 

Lebame con amplia demanda 
“Al inicio realizábamos 

producciones artesanales, 
luego extendidas para abaste-
cer a toda la agricultura cañera, la urbana 
y las unidades dedicadas a los culti-
vos varios, porque el Lebame beneficia 
también a los granos, hortalizas o tubér-
culos”, aseguró. 

Los suelos se deterioran debido al 
abuso de abonos químicos y pesticidas, 
a la compactación y erosión, a las que-
mas y otras malas prácticas agrícolas: se 
le agotan estas bacterias, que son com-
ponentes naturales suyos; entonces, el 
Icidca las aisló para suministrárselas 
nuevamente.

Cruz Miranda aludió a los nutrientes 
que le incorporan al suelo, comprobados 
en una parcela demostrativa de la dife-
rencia donde aplicaron el bioproducto y 
donde no: en unos surcos crecen robustos 
el maíz y otros cultivos, mientras en los 
otros apenas se levantan enclenques.

Roberto Meléndez Aguiar, director de 
la 30 de Noviembre, subrayó el empeño de 
los cuatro obreros de la planta en abastecer 
las necesidades de la agricultura artemi-
seña y, al mismo tiempo, de incrementar 
sus ingresos y los de la Empresa. 

Inversión para el desarrollo
y jefe de Colaboración Internacional del 
gobierno provincial.

Para la actividad de inversión extran-
jera y  la provincia trabaja en alianza con 
la Universidad de Artemisa, Julio Díaz 
González y con los centros universitarios 
municipales, en la preparación y revisión 
de los proyectos de subordinación local, 
con tal de incorporar a la cartera de opor-
tunidades del país, aquellos que requieren 
de menor monto financiero, pero que son 
de interés de los gobiernos. 

"Fuera de la cartera de oportunidades 
y gestionados por la Dirección de Comer-
cio Exterior de la provincia, contamos con 
nuevos negocios pues la Empresa CAISA, 
de  Guanajay, se vincula con Rusia, Bielo-
rrusia, la India y China,  para la fabricación 
de ómnibus, ciclos y motos eléctricas".

Aclaró que, gracias al avance en la fase 
de negociaciones con Vietnam, deben lle-
gar en el mes de octubre a la provincia unas 
diez cosechadoras de arroz, en tanto conti-
núan avanzando en proyectos de inversión 
con España y Uruguay.  

Jóvenes juezas toman posesión de sus cargos
sufrimiento a una familia, pero al mismo 
tiempo cumple otros propósitos como la 
prevención, la reducación y reinserción 
social del individuo”.

Mientras, Ismaray Hinojosa Pérez, 
presidenta del Tribunal Provincial Popular 
de Artemisa, destacó la continuidad de los 
más nuevos en el sistema judicial. Tres de 
estas juezas se integran a la Sala Penal del 
Tribunal Provincial, tras un diplomado y 
bajo la conducción de expertos; en tanto, la 
cuarta ejercerá en el tribunal de San Anto-
nio de los Baños.

De acuerdo con Hinojosa Pérez, la for-
mación de dos muchachas como juezas 
asistentes desde su etapa estudiantil, una 
de ellas Bernal Camejo, las prepara para el 
ejercicio de sus funciones. 

Acompañadas por su familia, funcio-
narios del Partido y la Unión de Juristas 
de Cuba, Glenmy Pardo Mederos, Rachel 
Rodríguez Martínez, Judith Cruz Rodrí-
guez y Liliani Bernal Camejo comenzaron 
una nueva etapa en sus vidas.  
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Nace en Bahía Honda el mon-
cadista José Francisco Costa 
Velázquez
Esbirros batistianos asesinan 
a Lidia Doce y Clodomira 
Acosta Ferrals
Cae en Angola, el internacio-
nalista artemiseño Guillermo 
Pérez Camiño
Concierto Paz Sin Fronteras 
en la Plaza de la Revolución 
Se funda la Textilera  Arigua-
nabo (Bauta)

POR YEMMI VALDÉS RAMOS

La Casa hogar de niñas, niños y ado-
lescentes sin cuidado parental, ubicada en 
San Cristóbal, recibió la visita de Jannis  
Lafita Hernández, miembro del Secreta-
riado Nacional de los CDR que atiende la 
esfera de vigilancia y prevención, así como 
integrantes de la dirección provincial de la 
organización.

Allí conocieron sobre el funciona-
miento del hogar y solicitaron datos sobre 
los niños, para la entrega de recursos ,como 

Amor, para un sitio de mucho amor 
parte de un convenio con cooperantes 
de México, para la atención a los infan-
tes en estas instituciones del país. Hasta el 
momento ya han visitado unas 30 casas.

También se refirieron a los muchachos 
que ya son cederistas tras superar los 16 
años y a la participación en las actividades 
del barrio, a propósito del aniversario 64 de 
los Comités de Defensa de la Revolución.

La casa tiene 18 niños y ya trabaja en 
nuevas proyecciones derivadas del último 
Taller Nacional, donde se acordó, por 
ejemplo, la posibilidad de insertarlos en 

familias de acogida hasta que alcancen la 
mayoría de edad, según las condiciones y 
la empatía que surja entre las partes.

Al respecto, vale el antecedente de las 
buenas prácticas que hasta el momento 
han existido con las familias solidarias, 
que ya comparten con ellos en temporadas 
de vacaciones.

Estos procesos de diagnóstico se reali-
zan con una rigurosa investigación y junto 
a los trabajadores sociales, experimenta-
dos en labores de tanta sensibilidad, pues 
se trata en todo momento de que estos 
infantes reciban todo el amor y la seguri-
dad posibles.  

Aplican vacuna antineumocócica 
POR AYDELÍN VÁZQUEZ MESA

• Unos 1 880 niños artemiseños mayores 
de dos meses y menores de un año que-
darán inmunizados en la provincia con la 
nueva vacuna antineumocócica Pneumo-
sil-10 Valente, durante una primera etapa, 
iniciada el pasado lunes.

El inmunógeno incorporado al pro-
grama de vacunación regular, será 
administrado a los lactantes al arribar a los 
dos meses de edad. Su introducción precisa 
una campaña de puesta al día para todos los 
nacidos vivos entre el 1 de enero hasta el 30 
de junio de 2024 e igualmente, a quienes, a 
partir de julio, cumplan dos meses de edad.

“Los policlínicos donde habitualmente 
se inmunizan los niños de estas edades 
constituyen los lugares para la aplicación 
de la Pneumosil-10, la cual podrá adminis-
trarse al bebé aunque coincida con la fecha 
en que le corresponda otra de las vacunas. 
Ello no potencializa los posibles efectos 
adversos”, explica la doctora Jessica Gon-
zález Velázquez, al frente del Programa de 
Inmunización, en la provincia.

Añade que, tal y como se procede con 
otros inmunizadores, el médico de la fami-
lia, en valoración previa, determinará si 
existe o no alguna condición de salud por 

la que deba posponerse la aplicación de la 
Pneumosil-10 en el paciente.

Su esquema de vacunación consiste en 
la administración de una primera dosis, 
pasados dos meses se aplica una segunda, 
y siete meses después, la tercera, de 
refuerzo. 

“Como se trata de una campaña de 
puesta al día, los niños no necesaria-
mente tendrán dos meses. Lo importante 
es respetar el intervalo de tiempo entre 
las dosis. Una vez concluida la campaña, 
se implementará su esquema oficial: a los 
dos meses de vida, a los cuatro y a los 11 
meses”, aclaró.

Lena López Ambrón, jefa del Pro-
grama Nacional de Inmunización del 
Ministerio de Salud Pública (Minsap), 
refirió que el producto precalificado por 
la Organización Mundial de la Salud en 
enero de 2020, previene 10 de los princi-
pales serotipos de mayor circulación de 
la bacteria neumococo.

Una nota publicada en el sitio web del 
Minsap, apunta que pudieran presentarse 
algunos efectos adversos, similares a los 
de otras vacunas, como enrojecimiento o 
inflamación de la zona de la inyección, fie-
bre leve, malestar general y un riesgo muy 
reducido de reacciones alérgicas.   

La Empresa Lanchera Flota del Golfo, Flogolfo, convoca a los interesados en ocupar la plaza de 
Asesor B Jurídico (Especialista Principal). Es requisito ser licenciado  en Derecho, con más de 
tres años de experiencia. El salario es de $ 7250.00 pesos moneda nacional, más otros pagos 
adicionales, en dependencia de los resultados y las utilidades de la empresa.
Para más información pueden dirigirse a Calle 33, entre 56 y 60, reparto  San Antonio, muni-
cipio Artemisa y contactar con la Dirección de Gestión de Capital Humanos, de lunes a viernes 
entre las 8:00 a.m. y las 12 del mediodía o llamar al teléfono 49355413.

FLOGOLFO OFERTA PLAZA DE ASESOR JURÍDICO
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ESENCIAL PARA LLEVAR AL AULA
«COMO SE CONCIBE LA EDUCACIÓN EN CUBA, EL CENTRO ESCOLAR DEBE CONTRIBUIR A LA FORMACIÓN DEL NIÑO COMO SER HUMANO; 
PERO NO PRETENDAMOS QUE LA ESCUELA ASUMA LA PARTE DE LA LABOR FORMATIVA QUE COMO PADRES NOS CORRESPONDE »

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ  y 
YUDAISIS MORENO            
opinion@artemisadiario.cu

EL PUEBLO OPINA
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La voluntad de aprender, el esfuerzo en los estu-
dios, debe ser motivo de orgullo y no de burla, 
fenómeno más frecuente en los adolescentes. Nos 
toca mostrarles la importancia del conocimiento, 
cuestión particularmente compleja, porque a veces, 
pareciera que “la idioticrasia” estuviera de moda y 
que la sabiduría fuese motivo de ridiculez. 

Debemos recordarles que la evolución de la huma-
nidad fue posible gracias, precisamente, al estudio de 
personas dedicadas a resolver problemas y enigmas 
que el ser humano no había podido desentrañar. 

Y enseñémosles, además, que la historia de la huma-
nidad está protagonizada por hombres y mujeres que 
supieron entender y compartir el sentir de los pueblos, 
y sin importar su condición, ponerse de su lado. Eso se 
llama empatía, y es la que necesitan llevar también a las 
aulas nuestros hijos, practicarla unos con otros. 

Que sepan que nadie es mejor o peor por tener 
mochila y zapatos nuevos, o usados; por ser más 
o menos inteligente; porque sus padres sean pro-
fesionales, dueños de negocios u obreros. En una 
sociedad donde cada día se acentúan más las dife-
rencias socioeconómicas, la empatía resulta esencial 
para que cada niño se sienta aceptado, integrado al 
grupo, feliz dentro del colectivo. 

Ellos son las personas más importantes del mundo; 
todos, sin excepción. A fin de cuentas, son nuestra 
más grande esperanza. Entonces, asegúrese de colo-
car en la bolsa de sus hijos al menos un poco de estos 
elementos, así, crecerán más saludables.

POR AYDELÍN 
VÁZQUEZ 

MESA

POR QUE SEAN MÁS QUE PLANES
R/El 30 de julio contamos Solución… 

¿solo en apariencias?, a nombre de Mila-
gros Díaz Rodríguez, de San Antonio de los 
Baños, asegurando que hace más de cinco 
meses reportaron la crítica situación con el 
abasto de agua y a pesar del análisis hecho 
por Acueducto, pasa el tiempo y nada.
El intendente Julio Rivero Cuello, explica 
que, “el caso fue tramitado con la dirección 
de la UEB de Acueducto y Alcantarillado, 
quienes en visita a la promovente, aclaran 
que conocen la dificultad con la presión de 
agua en la zona y aunque han buscado alter-
nativas, no ha sido posible solucionarlo.
“Estamos en planes del descubrimiento de 
una llave que  podría dar la solución a la 
poca presión, por el momento se le asig-
nará el servicio a través de pipas”, y deja 
claro que Milagros quedó inconforme con 
la respuesta.
Sabemos de la falta de presupuesto y poca 
disponibilidad de materiales, pero empa-
tizar con el pueblo debe ser prioridad por 
lo que esperamos que el descubrimiento no 
sea más que planes. 

ETECSA RESPONDE Y ACLARA
R/Cuando de eficiencia hablamos, de-

bemos destacar al equipo de trabajadores 
de Etecsa, quienes acudieron inmediata-
mente a atender la inquietud Instalación 

Esencial para llevar al aula

en Pausa que dimos a conocer en la pa-
sada edición a nombre de Susana Caridad 
Zorrilla Cuesta, de Bahía Honda.
Ella contaba que hace tiempo le habían asig-
nado la pública que dejó una señora y espe-
raba ansiosa que fueran a montarla. 
Yury Vargas Nápoles, director de la División 
Territorial en Artemisa, responde que, “para 
instalar servicio público en una vivienda, se 
debe hacer la solicitud a los presidentes de 
los consejos populares o al delegado en con-
junto con el jefe del Centro de Telecomuni-
caciones del municipio.
“Ahí se establecen las prioridades tanto 
para nuevos servicios como para sustituir a 
responsables que soliciten la baja o incum-
plan con su deber, por lo que Etecsa no se 
encarga de la selección de la persona que 
pide el servicio.
Refiere además que, “nuestra entidad sí 
se encarga de la búsqueda de facilidades 
técnicas de planta exterior para, de exis-
tir esta, pasar al proceso de instalación, 
nombrando a esa persona como Agente de 
Telecomunicaciones y brindarle la capaci-
tación necesaria.
“Al analizar con el jefe del Centro de Tele-
comunicaciones de Bahía Honda, señala que 
la entidad no estableció compromiso con 
la reclamante, sí se conversó con la dele-
gada del lugar y el presidente del consejo 
popular para que hicieran la propuesta a la 
sustitución de la compañera anterior, acción 
que aún no se ha cumplido por parte de los 
antes mencionados.
Menciona que, “en días pasados visitaron el 

• Este 2 de septiembre niños y adolescentes volvie-
ron a las aulas en Cuba, algunos acudieron por primera 
vez. Previo a ese momento, ha estado el concurso de 
padres y de la familia, en general, en la búsqueda de lo 
necesario para un inicio satisfactorio.

Ajuste de uniforme, calzado, mochila, merendero, 
útiles de estudio, en fin, un glosario de recursos que 
tiene considerable efecto en el bolsillo de cualquiera, 
sobre todo en días que los precios andan como los 
aviones y no parecen aterrizar en pista alcanzable al 
trabajador común.

Pero bien, cada cual hizo el esfuerzo para dar a su 
estudiante lo mejor posible. En medio de la euforia de 
los inicios, a veces olvidamos garantizar a los peque-
ños cuestiones esenciales, tan o más importantes que 
las ya mencionadas: educación, empatía, ganas de 
aprender.

¿Cuántas veces hemos leído o escuchado la frase: 
“La familia educa y la escuela instruye”? Ciertamente, 
como se concibe la educación en Cuba, el centro esco-
lar debe contribuir a la formación del niño como ser 
humano; pero no pretendamos que la escuela asuma 
la parte de la labor formativa que como padres nos 
corresponde; en todo caso, debería reforzarla. 

Los buenos modales y valores se enseñan en la 
casa, con el ejemplo; ya sabemos, surte más efecto el: 
“Haz lo que yo hago, que haz lo que yo digo”. 

En la escuela se aprenden, fundamentalmente, 
las materias. He ahí otro asunto esencial: incenti-
var a nuestros hijos en el disfrute del conocimiento. 
Intentar que vean la escuela como lo que es, o debe-
ría ser siempre: una oportunidad para el aprendizaje 

área en cuestión y explicaron a las autorida-
des de la misma que no es posible situarla 
en ese entorno por no existir facilidades 
técnicas de la planta exterior, y se sugirió 
buscar otro lugar para acometer la instala-
ción inmediata”.
El directivo asegura su sentir en lo ocurrido 
y que, por lo antes explicado, la responsabi-
lidad de la demora no corresponde a Etecsa. 

Sabe que la población es la afectada y ellos 
como empresa están en la mejor disposición 
de solucionar este reclamo a partir de una 
nueva propuesta.
Y aunque Susana estaba dispuesta a cum-
plir con el compromiso asumiéndolo con 
responsabilidad, queda aclarado el motivo 
de porqué no podrá ser ella quien asuma la 
actividad.

de nuevos saberes, el descubrimiento del mundo que 
los rodea; y no, como un lugar aburrido, al que debe ir 
por obligación. Y en este punto, mucha responsabili-
dad tiene también el maestro en el aula.

1
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Inversión para el desarrollo
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ORESTES ESPINOSA, UN AFORTUNADO DEL ADOLFO GUZMÁN 
«EL ARTE LE BROTA POR CADA PORO. SU SOSTENIDO QUEHACER EN LAS ARTES PLÁSTICAS, 

LA LITERATURA PARA NIÑOS Y LA POESÍA LE HAN TRAÍDO INCONTABLES ALEGRÍAS»

“Yo nací el 28 de abril de 1921, y me inscribieron en 
el año 31 del siglo pasado, con diez años de diferencia, 
en Bahía Honda, por esa zona donde estaba el Regis-
tro Civil de Las Pozas, que estuvo cerrado durante 
mis primeros años de vida. 

“Soy un hombre como cualquiera. Cuando pude 
empezar a trabajar quemaba carbón y llevaba los 
mandaditos para la casa. Un buen día venía des-
pués de coger los mandados y me los rompieron los 
guardias de Batista. Aquel desgraciado me dijo: 
¿No te gustó? Si no te gustó, mira esa matica de 
mango, qué buena está para guindarte. Y de esas, 

POR MARÍA CARIDAD GUINDO   
mguindogutierrez@gmail.com 

• De las casi 600 obras y más de 300 autores presen-
tados al Concurso de Composición e Interpretación 
Adolfo Guzmán 2024, el jurado dio a conocer 14 se-
leccionadas en esta oportunidad. Uno de esos artistas 
afortunados resultó ser Orestes Espinosa Marrero, 
polifacético creador, natural de Güira de Melena. 

Su canción Solos vamos, en la voz de Alwin 
Damián, subirá a la escena del Teatro Karl Marx entre 
el 20 y el 22 de septiembre. 

Gracias a las nuevas tecnologías, el artemiseño 
conversó con Espinosa Marrero, quien reside de 
manera temporal en México.  “Envié cuatro temas 
a la convocatoria del Guzmán y cualquiera de estas 
piezas pudo quedar seleccionada. En el caso de Solos 
vamos la concebí para el certamen en la voz de 
Rolando Lemus, exvocalista de la agrupación Yuly y 
Habana C, también originario de Güira de Melena. 

“Pero de igual forma había pensado en Alwin 
Damián, pues ya tuvimos la ocasión de grabar jun-
tos. Cuando lo llamé, me dio la sorpresa de que tenía 
asignada la canción por parte del jurado, lo cual era 
común antes”. 

El más universal de los sentimientos, el amor, 
vuelve a convertirse en motivo de inspiración. De 
acuerdo con Espinosa Marrero, “la obra refleja una 
arista diferente de esa experiencia”. Se sustenta en el 
factor de la casualidad, en los caprichos del destino, 
que a veces impiden conocer de cerca a la persona que 
podría complementar y enriquecer nuestra vida. 

“Del amor se ha escrito demasiado y pretendía 
entenderlo desde otro punto de vista. Por eso, entre 
las frases de la letra destaca “no habrá un puerto para 
coincidir”.

No es su primera incursión en el Adolfo Guzmán. 
En 2019 la ariguanabense Yaremi Verde defendió 
Como una canción la vida, de su autoría. Junto a 
la cantante grababa en aquella época algunos senci-

Vidal y sus más de cien años de militancia por la justicia

podría contar muchas otras anécdotas por las que 
luego decidí ser miliciano. Me dedicaba a traba-
jar en el campo, pero me convertí en combatiente 
de Lucha Contra Bandidos (LCB), entre las mejores 
decisiones que tomé. 

“Me incorporé junto a mi familia. Todos fuimos 
combatientes del ejército antes; mi familia era revo-
lucionaria y estuvo en el monte con Fidel. 

“Me escapé del asesino que había por aquí, casual-
mente, porque le dijo a la mujer mía, ‘Dile a Papito que 
cuando yo pase por aquí no lo quiero ver, si lo veo, que 
se prepare’ y me le escapé”.

número 1. A los tres días de yo estar con la misma ropa, le 
llamó la atención y me preguntó si yo no tenía ropa que 
ponerme; le dije que sí, pero quiso saber por qué no la iba a 
buscar para ponérmela y le respondí: Comandante, por-
que no puedo descubrir la posición. Aquello paró en que 
me regaló una muda de ropa de él. No sé cuántas veces me 
quisieron hacer negocio por esa ropa, pero qué va, se me 
acabó a mí de tantos años de uso.

“Ahora miro atrás todo lo que viví y solo quisiera 
tener 20 años más de vida, o bueno, de menos, para 
seguir ayudando a esta Revolución. Mi última gota de 
sangre, quisiera darla por ella”.

POR YEMMI VALDÉS RAMOS
            yemvr94@gmail.com

• A un hogar pequeño y simple, llega-
mos en busca de un hombre centenario 
con una historia de la que jamás podrá 
olvidarse Cuba. Nos recibió su hija y 
nos presentó a sus padres. Educación y 
humildad primaron en todo momento 
durante la conversación, de esas que 
dejan pensando sobre las realidades 
que tenemos y nos retan dentro de una 
nación con tanta épica.

Vidal Márquez Reinoso, conocido 
como Papo, tiene 103 años y es capaz 
de recordar y compartir muchas de 
las cosas por las que vivir vale tanto la 
pena, pese a todos los contrastes que 
a modo de emociones nos depara la 
existencia.

Papo combatió a las bandas con-
trarrevolucionarias en las lomas de 
Pedrales, San Diego de Tapia y toda 
esa serranía norte. “Borja era el jefe 
de batallón; yo estaba en la compa-
ñía número dos. Nosotros atrapamos 
muchos alzados, entre los más famo-
sos estaba el conocido como Caralinda, 
pero su nombre era Pastor Roda.

“También había un preso, pero 
resultó ser de la Revolución y pidió que 
lo mandaran a combatir con nosotros, 
ayudarnos a combatir. Y ahí se ganó 
la libertad, porque fue quien atrapó a 
Pedro Sánchez, uno de los alzados más 
peligrosos que había”. 

Papo conoció personalmente a 
Ernesto Che Guevara: “Fue en la Cueva de 
los Portales. Todos los días, a las seis de la 
mañana, llegaba y lo recibía yo en la posta  VIDAL Márquez Reinoso

Orestes Espinosa, un afortunado del Adolfo Guzmán
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llos, con vistas a un futuro disco. Desde entonces el 
concurso se mantuvo en pausa, para regresar este año 
por la puerta ancha. 

Los arreglos de Solos vamos pertenecen a Orlando 
Vistel, pianista, orquestador, director de orquesta…, 
otro sello de garantía. La expectativa crece en las pla-
taformas digitales y medios de comunicación ante la 
proximidad de un evento de tanto prestigio en el pano-
rama cultural del país, en cuya primera edición en 1978 
resultó ganadora Marta Valdés.   

A Orestes Espinosa el arte le brota por cada 
poro. Su sostenido quehacer en las artes plásti-
cas, la literatura para niños y la poesía le han traído 
incontables alegrías. “En mi condición de peda-

ORESTES Espinosa competirá por segunda ocasión en el 
Adolfo Guzmán con Solos vamos, una canción sobre desen-
cuentros amorosos.

gogo descubrí una vía de expresión en los festivales 
Cantándole al sol. De esa forma me enamoré de la 
composición musical y nació el fonograma Tocorito 
del monte, licenciado por Bis music y nominado al 
Premio Cubadisco en 2007”.

Boleros y baladas para el público adulto tam-
bién forman parte de tan amplia trayectoria. Desde 
su tierra le auguramos éxitos al incansable creador 
de historias para las infancias, profesor de Artes 
Plásticas y acreedor de la Distinción Raúl Gómez 
García, que otorga el Sindicato de Trabajadores de 
la Cultura.  LA OBRA será defendida por el intérprete Alwin Damián
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PRODUCIR ALIMENTOS, TAMBIÉN EN NUESTROS PATIOS
«“TRATAMOS DE QUE CADA VEZ SEAN MÁS PERSONAS LAS INCORPORADAS AL PROYECTO, 
PRODUCIENDO LOS ALIMENTOS NECESARIOS PARA LA FAMILIA Y LOS VECINOS"»

Producir alimentos, también en nuestros patios

EN LOS PATIOS  obtienen variedad de alimentos

YA SUMAN 25 los patios incorporados al proyecto en San Cristóbal

POR YEMMI VALDÉS RAMOS
          yemvr94@gmail.com

• Ya son 25 patios y parcelas los incluidos 
en el proyecto Formación de Género y Mapa 
Verde, potenciando la seguridad alimenta-
ria con rostro de mujer, en San Cristóbal. 
Se trata de una iniciativa que acompaña el 
Centro Nacional Félix Varela, para la pro-
ducción de alimentos en espacios de tierra 
familiares y solidarios. 

Bárbara Mendoza Amador, profesora 
del preuniversitario José Licourt Domín-
guez y coordinadora de Mapa Verde en el 
municipio, refiere la realización de talle-
res, ferias y acciones de capacitación de los 
“patieros”, como se le conoce a quienes se 
incluyen en esta modalidad.

“Tratamos de que cada vez sean más 
personas las incorporadas al proyecto, 
produciendo los alimentos necesarios para la familia, los 
vecinos y en caso de que haya algún excedente, que se pueda 
vender, como se ha hecho ya, con precios más asequibles”. 

Estos promotores de patios y parcelas pertenecen tam-
bién al movimiento de la Agricultura Urbana. La dirección 
del Ministerio de Ciencias, Innovación, Tecnología y 
Medio Ambiente en el territorio les asesora en su misión de 
potencializar la agroecología. 

Experiencias de gente que suma
Carmen Díaz Martínez, una de las integrantes del 

proyecto, siente que este le ha cambiado la vida, porque 
después de jubilada el tiempo transcurre diferente con 
su segunda ocupación: “En septiembre hace un año que 
estoy con ese patio, porque vivía en una cuarta planta, 
pero siempre sembraba en mis tinajas. Al obtener el patio 
ya comencé a sembrar más. Ahí cosecho las habichue-
las, todas las ensaladas y otras variedades de alimentos. 
Somos solidarios de verdad, los mangos, por ejemplo, son 
de todos, igual que el resto de las producciones”. 

La experiencia comenzó en el Consejo Popular San 
Cristóbal 1, en el patio de Orestes, Gladys y la familia 
de este matrimonio. 

Orestes Álvarez Camacho explica que “este patio 
surgió en 1989, cuando el Periodo Especial iniciaba. 
Entonces estaba prácticamente lleno de basura y 
escombros. Con trabajo y la ayuda de otros compa-
ñeros fuimos incrementando la producción. En la 
actualidad tiene 29 productos y hemos llegado a cubrir 
todas las necesidades de nuestra mesa familiar”. 

Actualmente cuentan con la colaboración de los 
estudiantes del preuniversitario que una vez por 
semana trabajan allí.  “Es de mucha importancia la 
ayuda que ellos nos brindan”. 

La esposa, Gladys González López, asegura que este 
es uno de los patios más grandes. “Tiene plátano, yuca, 
boniato, ají, café, limón, maíz, gandul, además muchos 
árboles frutales como guanábana, coco, guayaba, naranja 
agria, aguacate. Además, criamos aves”. 

Tanto ella como su esposo y su hijo contribuyen a que 
el patio tenga hoy resultados. “Nuestros productos son 
100% ecológicos; aquí no se utiliza ningún fertilizante, 
nada químico. Los plátanos se maduran en el propio 
racimo, los vamos desgranando poco a poco. Muchas 
personas enfermas han venido buscando precisamente 
esos productos que son más sanos”.

Utilidad y pasión 
Los miembros del proyecto se reúnen de manera sis-

temática en algunos de estos espacios para intercambiar 
saberes y resultados. A Teodoro García Sánchez, inge-
niero agrónomo, siempre le ha gustado sembrar. “Detrás 
del edificio tengo un pedazo donde hay aguacate, árbol del 
pan, hortalizas y condimentos; también crío conejos. 

“Asumí también un área detrás de otros edificios. 
Estaba llena de desechos pero se limpió y se sembró. 
Ahora tiene boniato y habichuelas. De boniato ya he 

recogido más de 20 quintales y de habi-
chuelas unos 50 o 60 kilogramos”. 

García Sánchez también agradece en 
este empeño el apoyo de los estudiantes. 
“Ellos han participado en la limpieza, la 
recogida de basura, limpiando todas las 
orillas. Han trabajado mucho conmigo en 
todas las etapas de la siembra”. 

Mientras, el patio de Rosa Blanco Véliz, 
de Excelencia Nacional, es otro de los 
referentes del municipio en este ámbito: 

Así florecen a diario los patios en San Cristóbal. A 
tono con la implementación de la Ley de Soberanía y 
Seguridad Alimentaria y Nutricional y se actualiza la 
política de género, crece también este proyecto útil, 
certero y necesario. 

“Desde los seis años el delirio mío eran las plantas. Empecé 
a sembrar, me fueron pasando los añitos y yo sembrando 
más, hasta que llegó el momento que me cogieron los 84 
años con estas arboledas. Tengo árbol del pan, naranja, 
mango, plátano y otras frutas”. 
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LA TENACIDAD DE YUNIER NO TERMINA
«PARÍS PUSO EL BROCHE DE ORO A UNA LARGA Y BRILLANTE CARRERA»

TEXTO Y FOTOS JOEL MAYOR LORÁN
                                     joelmayorloran@gmail.com

• Su gente de Guanajay le sacó las lágrimas a Yunier 
Fernández Izquierdo. Dice que no está acostumbrado a 
un recibimiento tan grande. Para el campeón paralímpico 
en la competencia de paratenis de mesa en París 2024, la 
acogida fue de verdad muy espontánea: ¡maravillosa!

El laureado jugador no solo ganó medalla de oro en la 
Ciudad Luz, sino que conquistó también el cariño de su 
pueblo, principalmente los vecinos de La Taconera. “De 
ellos nace mi motivación para levantarme, entrenar y 
hacerlo mejor cada día”, asegura.

La historia de este héroe tenaz no comenzó en su 
infancia. Él mismo confiesa haber sido un niño común, 
hiperactivo, que andaba por el barrio descalzo y prefería el 
fútbol, aunque pasó por otros muchos deportes.

Únicamente en el tenis de mesa le vieron cualida-
des. Pero ya de joven comenzó a estudiar Licenciatura 
en Cultura Física. “En mis metas no estaba ser un gran 
deportista, solo quería ser profesor”.

Fue precisamente en la Facultad donde salió corriendo 
y saltó a la piscina, sin percatarse que la estaban llenando 
y no tenía mucha agua. Se fracturó las vértebras C5, C6 y 
C7 de la cervical. No volvería a caminar nunca más.

¿Qué te impulsó a superar ese accidente?
“Mi familia y las ganas de vivir. Fue muy difícil, con 

20 años, verme atado a una cama. Pero lo logré. En ese 
tiempo, un antiguo profesor mío se enteró de mi discapa-
cidad, me buscó y me animó a practicar paratenis de mesa.

“Luego me llevó a la Copa 4 de Abril, en Villa 
Clara. Allí perdí con todos. Entonces le dije que no 
quería seguir, pero el profe me convenció. Ahora 
cuando hablamos, porque nos hicimos amigos, me 
recuerdan aquella derrota inicial”, cuenta sonriendo.

“El paratenis me brindó una oportunidad de supera-
ción personal”, afirma convencido del papel del deporte.

Comenzó a competir en 2005, e integró el equipo 
nacional en 2007. Ganó plata en los Parapanamericanos 
de Río de Janeiro y la clasificación a los Paralímpicos de 
Beijing, donde alcanzó el quinto lugar.

En el evento continental de Guadalajara 2011 quedó en 
bronce, y en Toronto 2015 volvió a obtener plata.

¿Cómo enfrentabas la derrota? 
“La experiencia competitiva y la maestría adqui-

rida durante los años, te dan un margen de confianza 

La tenacidad de Yunier no termina

GUANAJAY recibe con cariño a Yunier Fernández

LAS AUTORIDADES reconocen la entrega del campeón y de su entrenador

JUNTO a Rieldis Ortega, el entrenador tras cada éxito

de que sí se puede, porque has estado ahí, al límite, 
y solo resta dar otro pasito. En los Parapanamerica-
nos de Lima 2019 por fin llegó la presea de oro. Fue 
como quitarme una mochila de plomo que tenía en 
la espalda”. 

¿Y cuál ha sido la reacción de la familia?
“Siempre la misma, incondicional, todo el tiempo 

apoyándome en las buenas, las malas y las peores. No les 
interesa mi resultado, sino que me sienta bien con cuanto 
estoy haciendo. Si estoy mal, ellos también. Entonces, 
procuro sentirme bien para la felicidad de todos”. 

También en los Juegos Olímpicos quedaste 
cerca del podio dos veces. ¿Cómo era volver a 
empezar cuatro años después?

“Es una historia larga. Después de Beijing, repetí 
el quinto lugar en Tokyo 2020. Siempre me tocaba 
competir con los asiáticos; por eso, en este ciclo me 
preparé para enfrentarlos, al punto que hace dos 
meses le gané al segundo del ranking mundial, un 
sudcoreano, y eso me incrementó la confianza. 

“En París 2024 mis rivales me hicieron el favor de 
quitármelos del camino. Pero pienso que podía tener el 
mismo éxito también con ellos. Como no pudimos ver-
nos net por medio, me queda esa espinita”. 

¿Qué hizo la diferencia en París? 
“Mi preparación psicológica. En mi clase, en mi cate-

goría, los atletas están al mismo nivel técnico táctico, lo 
que define es quien esté mejor psicológicamente, y yo me 
sentía muy fuerte; de ahí salió el mejor resultado”.

¿Cómo es ese golpe con efecto tan 
demoledor que usaste?

“Ese se lo debo a los muchos años de entre-
namiento, de perfección y de mucho empeño 
en que la pelota caiga lo más cerca posible de la 
net y regrese, para que al adversario le sea difí-
cil alcanzarla. De esa manera logré muchos 
puntos. Es mi técnica favorita”. 

¿Cuándo supiste que no solo te 
conformarías con el podio, sino que 
la medalla podía ser de oro? 

“Siempre entreno para vencer. Me pro-
puse pasar la barrera del quinto puesto, 
que tanto me había costado. Ganar ese 
partido me dio una confianza muy grande. 
Yo le decía a mi psicóloga que ya no me 
ganaba más nadie, que esta Olimpiada era 
mía, porque era mi momento. 

“Ella siempre me repetía que tuviera 
calma, ‘pasito a pasito’. Pero cuando 
superé esa barrera, me sentía muy fuerte 
psicológicamente de que iba a ganar”. 

¿Y por qué el italiano resultó más difícil? 
“En mi opinión, de los que estamos ahora en los pri-

meros lugares del ranking, el italiano es quien más ha 
desarrollado su nivel técnico táctico y psicológicamente. 
Está jugando muy bien. Incluso me había derrotado 3-2 
hace dos meses en una competencia. Solo que mi prepa-
ración me tuvo siempre enfocado en lograr el objetivo”. 

¿Qué es para ti Rieldis Ortega? 
“Más que un entrenador, es mi hermano. Llevamos 

20 años juntos trabajando. ¿Que si discutimos? Todos 
los días, pero él es amor y entrega.

“Rieldis, mi familia, La Taconera, Guanajay y el 
Estado cubano significan mucho para mí. La Revo-
lución me dio la oportunidad de intervenir en los 
Juegos. Muchos países no garantizan las condiciones 
para que los atletas participen. Si no hubiera Revolu-
ción, no habría sueño”. 

¿Qué piensas hacer ahora? 
“Me tomaré un descanso, porque estoy estresado. 

Han sido muchos meses de entrenamiento, de compe-
tencia. Necesito coger un diez y resolver varios asuntos 
de salud, para enfrentar los entrenamientos del próximo 
ciclo y prepararme luego para el Mundial. Mientras me 
sienta en condiciones de competir, continuaré”. 

¿Entonces, la tenacidad de Yunier no termina y 
quizá participes en otros Juegos Olímpicos?

“Sí. Pueden estar seguros que, si todo está bien de 
salud, voy a regresar”.



Propuestas de la Casa de la Música

POR  D. S. R.

• La delegación artemiseña compues-
ta por tres invitados y dos ponentes, 
que participará en la edición 48 del 
Seminario Nacional Juvenil Martiano 
(SNJM), a realizarse en Camagüey, vi-
sitó la pasada semana varios sitios de 
interés de la provincia.

Erislandi Borrero Esquijarrosa, 
presidente del Movimiento Juve-
níl Martiano (MJM) en Artemisa, dio 
a conocer que en el Seminario pro-
vincial se expusieron 50 ponencias, 
presentaron las 12 más sobresalientes a 
la comisión nacional de admisión y dos 
fueron seleccionadas para su presenta-
ción en Camagüey. 

Una de estas ponencias trata del estu-
dio de la obra martiana por estudiantes 
de noveno grado en la Secundaria Básica 
Abraham Lincoln, del municipio cabecera, 
presentada por María Julia Oliva Suárez, 
asesora jurídica de la Universidad de Arte-
misa, Julio Díaz González y profesora de la 
carrera de Derecho en dicha institución. 

La otra ponencia recoge el audio-
visual José Martí en la hora actual de 
Cuba y su autor es Ronald Luis Rodrí-
guez, instructor de arte de la Escuela 

Jóvenes martianos en Seminario Nacional
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UNA SEMANA PARA LA CULTURA ARIGUANABENSE
«DIVERSAS ACTIVIDADES FUERON PROGRAMADAS POR LA DIRECCIÓN MUNICIPAL 
DE CULTURA Y OTROS ORGANISMOS DEL ARIGUANABO»

      
                                         jartcu90@gmail.com

• Diversas actividades fueron programa-
das por la Dirección Municipal de Cultura 
y otros organismos del Ariguanabo, ini-
ciando por la gala inaugural, efectuada la 
víspera en el Parque Camilo Cienfuegos o 
Parque de la Iglesia como es conocido por 
los ariguanabenses.

La compañía teatral Los Cuenteros 
se presenta hoy desde las 10:00 a.m. en 
el Parque José Martí (Parque Central) y 
a las 4:00 p.m., la emblemática Quin-
tica, acoge a una Camerata de Violines. 
Cierra la noche el proyecto Babilonia en 
el Cine Teatro Círculo de Artesanos, a 
las 8:00 p.m.

Mientras, el día 19, desde las 9:00 a.m., 
un Performance recorrerá la avenida 41 o 
Calle Real y los días 20 y 21, la Fundación Ari-
guanabo (Fundar) organiza el Taller del Río 
Ariguanabo, con una serie de conferencias 
impartidas por destacadas personalidades 
del mundo científico.

Interesante resulta la celebración 
15×15, que se efectuará con el mismo 
número de quinceañeras que cum-
plen en el mes de septiembre, actividad 
programada para las 9:00 a.m. en el 
Parque de la Iglesia.

En igual sitio se presentan África 
mía y Proyecto turbantes, proyectos de 

TEXTO Y FOTO DANIEL SUÁREZ
           danielsuarezrodríguez@gmail.com

• Estudiantes,  profesores, trabajadores 
e integrantes y directivos de la Cátedra 
honorífica Eusebio Leal Spengler de 
la Universidad de Artemisa, Julio Díaz 
González, rindieron homenaje al insigne 
intelectual e historiador que da nombre 
a la cátedra, en el aniversario 82 de su 
natalicio. 

En presencia de Lázaro Roche, vice-
decano de Formación de Facultad de 
Ciencias Sociales y Humanísticas del 
alto centro de estudios, se depositó una 
ofrenda floral en la plaza que lleva el 
nombre de Leal y se puso a disposición 
de los presentes un material audiovisual 
sobre la Casa Eusebio Leal, con presen-
tación a cargo del Doctor en Ciencias 

Una semana para la cultura ariguanabense
Del 16 al 22 de septiembre, San Antonio de los Baños celebra la Semana de la Cultura Ariguanabense

Ángel Calcines, director de la Revista 
Opus Habana.

Jennis Haydee Prieto Cruz, presi-
denta de la Cátedra Eusebio Leal Spengler, 
ahondó en la convocatoria del evento cien-
tífico Leales a Leal, a celebrarse el día 29 de 
noviembre en la propia universidad.

El evento, explicó, se realizará en 
comisiones y ofrecerá a los delegados la 
posibilidad de matricular en cursos pre 
evento. 

El comité organizador y el comité 
científico, ya tienen concebido el pro-
grama de actividades y cuentan con 
el apoyo de instituciones del territo-
rio como la Unión de Historiadores de 
Cuba, la Uneac, las direcciones pro-
vinciales de Educación y Cultura, entre 
otras interesadas en las temáticas que 
se convocan. 

Primaria Lourdes Eismendi, de Güira 
de Melena.

Previo a la cita nacional, la dele-
gación  artemiseña ha recorrido sitios 
e instituciones de interés histórico, 
social y económico del territorio, 
reconociendo el trabajo de jóvenes 
destacados y de estudiosos de la obra 
de José Martí.

 En el municipio de Artemisa visi-
taron las Ruinas del Cafetal Angerona 
(Monumento Nacional), la torrefac-
tora de café y la Escuela Primaria 
Carlos Rodríguez Careaga, el Centro 
de Ingeniería Genética y Biotecno-
logía y  Ferromar, dentro de la Zona 
Especial de Desarrollo, y la sede de la 
Unión de Periodistas de Cuba, entre 
otros espacios.

Explicó Borrero Esquijarrosa que 
en estos momentos el MJM en la pro-
vincia desarrolla la campaña Creo 
en ti Martí, con diversas actividades 
políticas, culturales y recreativas, que 
tienen el objetivo de fundar espacios 
de recreación sana, que fortalezcan 
cada vez más las potencialidades de 
los clubes martianos y propicien entre 
los jóvenes el conocimiento de la obra 
del apóstol. 

modelaje con trajes finos y acompañados 
de los tambores de Bejucal, deleitará al 
público día 21 a las 8:00 p.m. 

EL día 22 se realizará la tradicional 
actividad del Ariguanabense Ausente, 
con personalidades nacidas en San Anto-
nio y que residen fuera del municipio 
pero regresan a visitar su ciudad natal. A 

las 10:00 a.m. los más pequeños de casa 
sonreirán con Monchi Pío, del estelar 
programa La Sombrilla Amarilla. 

A las 8:00 p.m., una gala político 
cultural en el Parque de la Iglesia, será el 
colofón de las actividades de celebración 
por el 230 aniversario de la fundación de 
la Villa de San Antonio Abad.   

VIERNES 20: MATINÉ JOVEN, A LAS 7:30 P.M. / NOCHE CASINEANDO, 
DESDE LAS 11:00 P.M.
SÁBADO 21: NOCHE BAILABLE, A LAS 11:00 P.M.

PROFESORES y estudiantes rindieron tributo a Eusebio Leal

LOS CUENTEROS estarán presentes en las celebraciones

Homenaje a Leal en la Universidad de Artemisa

TEXTO Y FOTOS J. ANÍBAL RAMOS TORRENTE                   
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Emotiva cita con el pasado
TEXTO Y FOTOS JOEL MAYOR LORÁN 
                                  joelmayorloran@gmail.com   

• Ni siquiera necesitamos una vieja foto para acor-
darnos de esta “novia”, aunque fuese de las primeras. 
Recordamos sus pasillos brillosos, la plazoleta donde 
una pareja hacía de Pimpinela o proyectaban cintas del 
cine móvil, los sótanos en que solíamos escondernos y 
el edificio docente con su magnífica vista de naranjales 
y de Artemisa.

Ya no hay columnas o paredes que prueben la 
existencia del Instituto Preuniversitario en el Campo 
República Popular del Congo. La edificación desa-
pareció. Ni ruinas ni escombros. Entre la maleza y la 
indolencia se tragaron lo que quedaba. Pero alumnos 
y profesores no la dejamos morir, no en el corazón.

Un día cerraron definitivamente las escuelas en el 
campo, aquel plan fidelista basado en la idea martiana 
de combinar el estudio y el trabajo, aquel semillero de 
futuros profesionales esparcido por el territorio de la 
otrora Habana, donde nacieron las provincias Maya-
beque y Artemisa.

Atrás quedaron los años ’70, e incluso los ’80. Las 
circunstancias cambiaron. Y tales aulas, albergues, 
bancos y manojo de sueños, sufrieron un inesperado 
abandono; el más cruel lo padeció el Congo.

Sin embargo, la mayoría de sus “inquilinos” 
no olvidamos; por eso, hemos planeado emotivas 
citas, en septiembre de 2023 y 2024, entre discípu-
los, profesores y otros que trabajaron en ese centro 
estudiantil.

Por siempre, nuestro pre
Fiesta y reencuentro suelen ser palabras mági-

cas para los cubanos. Si encima, la convocatoria usa 
como resorte expresarle gratitud a los profes y revivir 
anécdotas alrededor de una piscina, con música, ron 
y cervezas, el conjuro no puede fallar.

No obstante, la primera parada no sería alegre. Era el 
imprescindible homenaje a un recién fallecido cocinero 
de la escuela, el muy querido Carlos, al cual regalamos 
aplausos y una losa con la foto juntos el año anterior.

Tampoco podía faltar la visita al lugar donde 
estuvo el plantel; no importa que no quedara estruc-
tura alguna, allí están las raíces de muchos.

Así que varias generaciones montamos en ómnibus 
escolares, como antaño, y partimos a revivir momentos; 
a conocer las profesiones, familias y senderos que toma-
ron los amigos; a compartir con los profes; bailar y reír.

Con los profesores Jorge Luis, Pepe, Larrinaga, El 
Tingo, Pedrito, Tamarit, Mauri, Carmen… estuvo tam-
bién Chano, el primer director del Congo; Fofi, el director 
municipal de Educación en esa época, y otros que llega-
ron mediante videollamadas, como Nelson “el tío”. 

Volvimos a escuchar las bromas del Larri, las 
argucias de alguien para evadir las tareas de Mate-
máticas de Gladys, los llamados a los varones a salir 
de la puerta del albergue de las niñas, los regaños de 
Pastor por los pantalones cortos de un alumno…

Hasta “escuchamos” el carrito que traía el pan a 
las 6:00 de la tarde, las canciones para despertar en 
la mañana y las preguntas de Pepe para entrar al aula, 
tan eficaces en fijar el aprendizaje.

Martina Laza Figueredo se emocionó al revivir la 
inauguración en 1975, por Fidel y Marien Ngouabi, 
entonces Presidente del Congo, y la elección de diez 
alumnos destacados para visitar esa nación africana. 
Recordó, además, las prestigiosas orquestas que nos 
llevaban hasta allí, desde Irakere hasta la Aragón.

“Bailamos. Nos divertimos. Estudiamos. Fuimos 
una generación que se dedicó al campo, a la piña, al 

plátano, y hacíamos travesuras como cualquier joven. 
Practicábamos baloncesto. Organizábamos festivales de 
música. Y los dirigentes de la FEEM siempre teníamos a 
nuestro pre en primer lugar. Después nos graduamos e 
hicimos profesionales, en una rama u otra. 

“Los que están fuera del país se comunicaron 
por videollamadas, muy contentos. Nos desearon lo 
mejor y reafirmaron que este sigue siendo su pre y 
esta su Patria, estén donde estén”.

 
Un nuevo sueño

Cuenta Juan Permuy Felipe que “la idea surgió a 
partir de ‘los congueros de Lisboa’. Eran estudian-
tes de La Habana, de los fundadores. Después se 
sumaron los de Guanajay y se creó un grupo en Face-
book. Un buen día empezamos a hablar. Rescatamos 
a profesores y alumnos dispersos, y Sandra Elizabeth 
González ideó el reencuentro. 

“¿Qué puedo decir? Esta tradición de reunirnos me 
llegó hasta los tuétanos, como decimos los guajiros. 
Había que aglutinar a todas las generaciones del Congo. 
El viejo mío me enseñó que las raíces no se pierden, y 

estas son las de casi todos los profesionales que nos gra-
duamos y tuvimos el honor de pasar por esa escuela.

“Este es un grupo de amor, de amistad, de compa-
ñerismo. Eso ha significado el Congo. Y la gente cree 
en cuanto estamos haciendo. Hasta comenzamos a 
construir un nuevo sueño.

“Invitamos al campesino que tiene en usufructo 
la tierra donde estaba el pre, y estuvo de acuerdo en 
el proyecto de rescate de esos terrenos; no vamos a 
construir, porque Cuba no está en condiciones de eso, 
pero sí convertirlo en algo bonito. Será el regalo para 
2025, cuando la escuela cumpla 50 años de fundada.

“Me hice un pulóver con una imagen del primer 
encuentro. Y vamos a lanzar una campaña comunica-
cional dentro del grupo: quienes vengan a la próxima 
actividad usarán un pulóver identificativo del Congo, 
que vamos a pagar todos”.

Las iniciativas se multiplican, porque el legado de 
aquellos años perdura, en el valioso tesoro que nos 
regalaron los profesores, en los tantos sueños realiza-
dos, en los primeros amores y en las amistades para 
siempre. 

SE REUNIERON esta vez todas las generaciones del Congo

EL REENCUENTRO se distinguió por la gratitud hacia los profes

REVIVIMOS anécdotas, entre baile, piscina y cervezas
JORGE LUIS, el profesor de Matemáticas devenido campesi-
no, preparó una caldosa para todos


